

est bientôt entouré, blessé mortellement, alors le grand Ferré et les autres se disent : “descendons, vendons bien notre vie, il n’y a pas de merci à attendre.” Ils descendent en effet, sortent par plusieurs portes et se mettent à frapper sur les Anglais, comme s’ils battaient leur blé dans l’aire ; les bras s’élevaient, s’abaissaient et chaque coup était mortel. Le Grand, voyant son maître et capitaine frappé à mort, gémit profondément, puis il se porta entre les Anglais et les siens qu’il dominait également des épaules, maniant une lourde hache, frappant et redoublant si bien qu’il fit place nette ; il n’en touchait pas un qu’il ne fendît le casque ou n’abattît le bras. Voilà tous les Anglais qui se mettent à fuir : plusieurs sautent dans le fossé ou se noient. Le Grand tue leur porte-enseigne, et dit à un de ses camarades de porter la bannière anglaise au fossé. L’autre lui montrant qu’il y avait encore une foule d’ennemis entre lui et le fossé ; “suis-moi donc,” dit le Grand. Et il se mit à marcher devant, jouant de la hache à droite et à gauche jusqu’à ce que la bannière eût été jetée à l’eau. Il avait tué ce jour-là plus de quarante hommes. Les Anglais furent encore battus une autre fois par le Grand, mais cette fois hors des murs. Plusieurs nobles anglais furent pris qui auraient donné de bonnes rançons si on les eût rançonnés comme font les nobles, mais on les tua, afin qu’ils ne fissent plus de mal. Cette fois, le Grand échauffé par cette besogne, but de l’eau froide en quantité et fut saisi de la fièvre. Il s’en alla à son village, regagna sa cabane et se mit au lit, non toutefois sans garder près de lui sa hache de fer qu’un homme ordinaire pouvait à peine lever. Les Anglais ayant appris qu’il était malade envoyèrent un jour douze hommes pour le tuer. Sa femme les vit venir et se mit à crier ; “O mon pauvre le Grand, voilà les Anglais ; que faire !... lui, oubliant à l’instant son mal, il se lève, prend sa hache et sort dans la petite cour : “Ah ! brigands, vous venez donc pour me prendre au lit ; mais vous ne me tenez pas encore.” Alors, s’adossant à un mur, il en tue cinq dans un moment ; les autres s’enfuient. Le Grand se remit au lit ; mais il avait chaud, il but encore de l’eau froide : la fièvre le reprit